

« Boï Kala »⁽¹⁰⁾ Mikets Hanouca

Le décret divin

Sagesse et beauté

יְהִי מִקֵּץ שְׁנַתִּים יָמִים וּפְרָעָה חֵלֶם (מא,א)

Ce fut à la fin de deux ans et Pharaon rêve
(mikets 41,1)

Si Yossef n'avait pas manqué de confiance en D. (« Parle de moi à Pharaon »), Pharaon aurait eu ce rêve 2 ans plus tôt (béreshit rabba 89,3). La cause de tous les événements est en réalité un décret d'ordre divin. Les réponses à tous nos problèmes sont déjà en place dans le Ciel. Gardons patience et acceptons toujours sereinement le décret divin. Dans le cas contraire, on n'en sortira jamais gagnant.

D'ailleurs, on remarque par la suite que Yossef a retenu la leçon (verset 41,15-16)

Ils sortirent Yossef en hâte (de la prison) ... Pharaon : « j'ai entendu dire sur toi que tu comprends un rêve pour l'interpréter ».

Yossef « loin de moi, la sagesse n'est pas de moi » D. répondra il mettra une réponse dans ma bouche (rachi).

Ainsi, Yossef répondit de façon instinctive dans la hâte qu'aucune force au monde ne fait naître des événements si ce n'est la volonté de D. on doit juste ouvrir la bouche en sachant l'origine des paroles.

Léka'h Tov

La vie n'est qu'un « Rêve »

יְהִי מִקֵּץ שְׁנַתִּים יָמִים וּפְרָעָה חֵלֶם (מא,א)

Ce fut à la fin de deux ans et Pharaon rêve
(mikets 41,1)

« Au bout » lorsque arrive le bout de la vie de l'homme et qu'il doit monter rendre des comptes dans le monde d'en Haut.

« Deux années de jours » de nombreuses années sont comptées comme quelques jours car seuls sont comptés les jours où il a accompli quelque chose dans l'étude de la Torah, la prière et les Mitsvot en général. Dès lors, il « se dévoile » le mot Pharaon veut dire aussi « dévoiler » que c'était « un rêve » que sa vie entière ne fut qu'un rêve.

Rabbi de Mikoliiov

וַיֹּאמֶר פְּרָעָה אֶל עֲבָדָיו הַנִּמְצָא כְּנָה אִישׁ אֲשֶׁר רוּחַ אֱלֹהִים בּוֹ (מא, לח)

« Pharaon dit à ses serviteurs, se trouve-t-il comme celui-ci, un homme en qui est l'esprit de D.? » « (Mikets 41,38)

Qu'a voulu dire Pharaon par: « comme celui-ci »? Pourquoi était-il aussi émerveillé?

Le Min'hat Kohen répond ainsi :

La guémara (Taanit 7a) rapporte que la fille de l'empereur Romain a taquiné Rabbi Yéhochoua ben 'Hanania en lui demandant « Pourquoi D. a-t-il placé Sa sagesse dans un récipient aussi laid? » Rabbi Yéhochoua, apparemment n'était pas un bel homme. Il répondit : « La Torah est comme du bon vin. C'est dans de simples jarres en poterie qu'il se conserve le mieux. »

Suite à cette anecdote, la guémara relève que même s'il arrive de trouver des gens à la fois sages et beaux, ils auraient été plus sages s'ils avaient été moins beaux.

En d'autres termes, il existe un rapport inverse entre la sagesse et la beauté physique.

Plus grande est la beauté, moins l'est la sagesse. C'est cela qui intriguait tant Pharaon. Devant lui se tenait Yossef, d'une beauté extraordinaire, qui venait aussi de se montrer plein de sagesse.

Le souverain se demandait : Comme « celui-ci » pouvait-il exister? Comment une telle beauté pouvait-elle coexister avec tant de sagesse?

Nos Sages nous enseignent que Yossef avait une telle élégance que lorsqu'il marchait dans la rue, les femmes étaient si absorbées à admirer sa beauté, que, sans s'en rendre compte, elles se coupaient les doigts en faisant la cuisine.

« Talelei Orot » du Rav Rubin zatsa'!

La première impression

וְשָׁם אֶתְּנוּ נֶעֶר עֶבְרִי עֶבֶד לְשֵׁר הַטְּבָחִים (מא, יב)
« Là-bas était avec nous un jeune hébreu,
esclave du chef des bouchers » (mikets 41,12)

Tout en se gardant de prononcer des mensonges qui pourraient un jour se retourner contre lui, le chef des échansons dépose dans le cœur de Pharaon l'idée que Yossef était: Jeune sot et qui n'est pas digne de grandeur. Hébreu, même notre langue, il ne la connaît pas. Esclave, selon les statuts de l'Égypte un esclave ne peut ni régner, ni porter des vêtements de princes » (Rachi sur ce verset 41,12). La première impression est toujours celle qui se grave le plus profondément dans l'esprit humain. Il est ensuite très difficile de s'en défaire. Ainsi, le fait de médire n'a pas seulement un effet immédiat, un apriori négatif, il greffe fortement un sentiment négatif qui perdure pendant des années et est très difficile à faire oublier.

Léka'h Tov

L'intégrité de Yossef

וַיַּעַן יוֹסֵף אֶת פַּרְעֹה לֵאמֹר בְּלִעְדֵי אֱלֹהִים יַעֲנֶה אֶת
שְׁלוֹם פַּרְעֹה (מא, טו)
« Yossef répondit à Pharaon, disant « C'est
au-dessus de moi ; c'est D. qui répondra du
bien être de Pharaon! » (Mikets 41; 16)

« Loin de moi » la sagesse n'est pas de moi
« D. répondra » D. mettra une réponse dans
ma bouche pour le bien-être de Pharaon.
(Rachi). Dans son intégrité, Yossef, refuse
de reconnaître les pouvoirs surnaturels
qu'on lui prête, et ainsi de s'attribuer des
honneurs, en dépit du risque bien réel que
Pharaon le renvoie en prison, s'il ne décèle
rien de particulier en lui.

Aux délices de la Torah

'Hanoucca' : la toupie

Selon certains commentateurs, le jeu de la toupie remonte à l'époque des décrets gréco-syriens édictés contre le peuple juif, entre autres l'interdiction d'étudier les textes sacrés juifs. Courageusement, les Juifs continuèrent à enseigner et étudier la

Torah en secret. Dès qu'un soldat grec faisait son apparition, ils cachaient leurs livres, sortaient des toupies et jouaient avec les enfants. En dehors d'Israël, les lettres présentes sur les 4 faces sont : ג, ה, ש, ו, renvoyant à : un grand miracle a eu lieu là-bas (נס גדול היה שם).

Par ailleurs, la valeur numérique de ces 4 lettres est de : 358, soit la même que : Le mot : Machia'h (משיח). L'expression que toutes les nations du monde diront au moment de la venue du Machi'ah « **D. règne, D. a régné, D. régnera** » (Hachem Mélé'h, Hachem Mala'h, Hachem yilo'h יהוה מלך יהוה מלך יהוה מלך ימלך (יהוה מלך יהוה מלך יהוה מלך). La toupie est le jeu symbolique de 'Hanoucca', on l'a fait tourner par une impulsion d'une main par le haut, sans savoir sur quoi elle va s'arrêter. Le terre tourne aussi comme une toupie, et derrière cette dynamique se cache la main de D., que le hasard, la naturalité semble voiler.

Aux délices de la Torah

Que signifie 'Hanoucca'?

Le don de soi. Si notre Néchama ne s'allume pas en allumant les bougies, que valent-elles? Si les 'Hachmonaïm' avaient été nonchalants en disant : « Ce n'est pas à nous de faire ce travail », le Temple ne serait pas resté intact sur sa base pendant encore 210 ans »

Rabbi Nissim Yaguen zatza'l

Dicton :

Parfois on demande à D. de changer notre situation sans savoir qu'il nous a mis dans cette situation pour nous changer.

Rabbi Na'hman de Breslev

Chabbat Chalom, Hanouca Sameah

יוצא לאור לרפואה שלימה של ג'ינט מסעודה בת ג'ולי יעל
לעילוי נשמת איואט רחל בת ג'ולי יעל, לעילוי נשמת מרים בת
מקנין.

Yossef Germon Kollel Aix les bains
germon73@hotmail.fr

Retrouver le feuillet sur le site du Kollel
www.kollel-aixlesbains.fr